

México ocupa el sexto lugar en arribo de migrantes: OCDE

- En 2023 se recibieron 141,000 solicitudes, un alza del 19% anual.

• PÁG. 46

**Países con mayor recepción de migrantes | 2023**



FUENTE: OCDE

**Según Informe sobre Migraciones Internacionales 2024**

# México, sexto en OCDE con mayor arribo de migrantes

- En 2023 se registraron en el país 19% más solicitudes de asilo que en el 2022; haitianos quienes más lo solicitaron

Arturo Rojas

arturo.rojas@eleconomista.mx

Según el “Informe sobre Migraciones Internacionales 2024”, México se posicionó como uno de los principales receptores de migrantes en la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), con un incremento significativo en solicitudes de asilo.

México se ubicó como el sexto receptor de solicitudes de asilo dentro de los países de la OCDE en 2023. El país recibió aproximadamente 141,000 nuevas solicitudes, representando un

aumento del 19% en comparación con el año anterior.

La mayoría de los solicitantes provinieron de Haití, con 44,000 solicitudes, un aumento notable del 158% respecto a 2022. Le siguieron ciudadanos de Honduras (42,000 solicitudes, un incremento del 35%) y de Cuba (18,000 solicitudes).

En términos de migración de tipo permanente, México sigue estando en la parte baja de la lista dentro de los países de la OCDE. En 2023, tuvo una tasa de sólo 0.5 nuevos migrantes permanentes por cada 1,000 habitantes, una de las más bajas, similar a Japón.

Según la OCDE, esto se debe, en parte, a las políticas restrictivas implementadas y a la complejidad del proceso migratorio. A pesar de este panorama, el flujo de migrantes temporales y estacionales ha mostrado un incremento, principalmente en respuesta a la demanda laboral en sectores específicos como el agrícola.

Sin embargo, el estudio presentado indicó que México sigue teniendo una de las tasas más bajas de población extranjera en la OCDE, representando solo el 1% de la población total. Los



datos indicaron que esto contrasta con otros países donde la población inmigrante alcanza hasta el 4 por ciento. Aunque la Organización detalló que la población extranjera en el país enfrenta importantes desafíos en el mercado laboral.

Se informó que, durante 2023, la tasa de empleo entre los migrantes en México fue del 51.8%, con una brecha significativa de 12 puntos porcentuales respecto a los nativos.

En el trabajo, la organización indicó que, en el marco de la Declaración de Los Ángeles de 2022, México ha intensificado su cooperación regional para abordar los crecientes flujos migratorios. Junto con Estados Unidos, Canadá y España, el país ha establecido centros regionales en América Central y del Sur, con el objetivo de promover una migración regular, ordenada y segura.

### Crisis

Por otro lado, se informó que el flujo migratorio hacia el norte del continente americano ha provocado una crisis de recepción en la República mexicana y Estados Unidos; ante esta situación, se explicó que el Instituto Nacional de Migración ha implementado cambios significativos en la gestión migratoria. Entre las medidas adoptadas se incluyeron la creación de puntos de rescate humanitario en rutas ferroviarias clave y el fortalecimiento de estrategias de movilidad humana.

También, que a partir de marzo de este año, y a partir de tragedias como el incendio que ocurrió en las instalaciones de la estación Migratoria, el 28 de marzo de 2023, en la que murieron 39 personas, las autoridades mexicanas comenzaron a desarrollar una nueva estrategia integral de asistencia a la movilidad humana, la cual incluye servicios de salud física y mental, regularización migratoria, acceso a programas sociales y oportunidades de empleo para migrantes.

Además, destacaron que se ha solicitado a la Secretaría de Relaciones Exteriores iniciar esfuerzos diplomáticos para facilitar el retorno asistido de ciudadanos de Venezuela, Brasil, Colombia, Cuba y Nicaragua.

### Panorama global

A nivel mundial, la OCDE explicó que la migración alcanzó un máximo histórico, con el registro de 6.5 millones de personas en calidad migrante, sobre todo atribuible a la migración familiar y humanitaria, así como a un incremento en las solicitudes de asilo y la migración laboral temporal.

El documento señala que la migración familiar creció un 18% y la migración por razones humanitarias un 20 por ciento. Mientras tanto, la migración laboral se mantuvo estable, con casi 1.2 millones de trabajadores permanentes desplazándose hacia los países miembros de la OCDE, una cifra similar a la registrada en 2022.

En lo que respecta a permisos temporales de trabajo, la Organización aseguró que, a lo largo del año pasado, también se registraron cifras récord que superaron los 2.4 millones de este tipo de trámites a nivel mundial, lo que representó un aumento del 16% respecto al año anterior y un 28% por encima de los niveles prepandemia.

El empleo de migrantes mantuvo una tendencia al alza, con una tasa de empleo del 71.8% y un nivel de desempleo del 7.3%, los más bajos registrados en años recientes. Países como Canadá, Reino Unido y Estados Unidos reportaron sus tasas de empleo de migrantes más altas de la historia.

“Muchos países de la OCDE enfrentan una escasez generalizada de mano de obra y cambios demográficos. En este contexto, el incremento de inmigrantes laborales ha sostenido el crecimiento económico”, afirmó Mathias Cormann, secretario General de la OCDE.

# 2.4

## MILLONES

de permisos de trabajo se otorgaron a migrantes el año pasado, de acuerdo con datos de la OCDE.

**El año pasado se reportaron cerca de 141,000 solicitudes de refugio en el país por parte de migrantes.**

FOTO: REUTERS

**Muchos países de la OCDE enfrentan una escasez generalizada de mano de obra y cambios demográficos. En este contexto, el incremento de inmigrantes laborales ha sostenido el crecimiento económico”.**

**Mathias Cormann,**

SECRETARIO GENERAL  
DE LA OCDE.





## Oleadas migrantes

México se consolidó como uno de los países que recibieron más personas en situación de movilidad durante el 2023.

### Países con mayor recepciones de migrantes | solicitudes de refugio | 2023



FUENTE: OCDE

GRÁFICO EE

